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読書バリアフリー研究会 アンケート回答（2019_11_02 ⻘森会場） 
〜みんなに読む喜びと楽しさを伝えよう〜 

 

参加者 45、アンケート回収 39 
 
 

１．この講座をどちらでお知りになりましたか。 
新聞・雑誌 3  
ちらし・DM 17  
友人・知人の紹介 12  
ウエブサイト･ブログ 2 知人のフェイスブック 1 
メーリングリスト 0  
その他 4 職場 3、⻘森市⺠図書館 1 
未記入 1  
合計 39  

 
 
２．今回の講座の満足度をお聞かせ下さい。 

満足 やや満足 やや不満 不満 
33 6 0 0 

 
 
 その理由をお聞かせ下さい。 

満 足 の 理 由  
・ 昨 年 一 人 で 参 加 し 、 「 わ い わ い 文 庫 」 を 申 し 込 み し て も 、 我 が 図 書 館 の 職 員 は 受 け 入 れ て く れ る だ

ろ う か と 少々 自 信 が な く 、 今 回 は 職 員 と 共 に 参 加 し ま した 。 結 果 、 提 供 し て い た だ け そ う な 素 地 が あ

る こ と が 確 認 で き ま し た 。 「 ど の 子 に も 本 を 読 む 喜 び を 」 と 思 い つ つ 、 行 動 が 遅 れ て い た の が 大 き く

一歩進んだ気がします。後程、申 込させていただきます。 

・障害のあ る子ども、学習障害の 子の理解と 支援方法を 分かりやすく講演し て いただけた。その 支援

の現状と拡大の必要性がよく分か りました。 

・河野先生の取り組みを知れてよかったです。本校は知 的障害の小・中・高計 91 人の学校です。学

校 図 書 館 はあ り ま せ ん。 市 立 図 書館 に 団 体登録 を す る こと が でき 、ス ク ー ル バス を 使っ て校 外 学 習

時に閲覧、貸出をしてもらっています。わいわい文庫、本校で役立ちそうです！ 

・障害を持った子だけではなく、普段の読み聞かせ会でも参考になるお話をいただきました。 

・「わいわい文庫活用術 」の冊子は毎年学校に送っていただいて いたのですが、なかなか手 に取って

じっくり読め ませんでし た。今 回この研究会を きっかけに 、様々な子 どもたちの ニーズに合 わせて活

用できることが分かりました。小 学校でもできるところから活用していきたいと思いまし た。 

・わいわい文庫をタブレットでも利用できることを知ることができ良かったです。 

・いろいろな子がいて サポートの仕方も様々。不勉強なので、今日の講座は大変勉強になりました。 

・ 法 律 が で き た が き ち ん と 理 解 で き て い な か っ た の で 、 疑 問 に 思 っ て い た こ と が と て も 良 く 理 解 で き

た。青森市 でこのような機会が得られてとても満足した。 

・具体的な事例もあり、大変勉強になりました。講師の先生方が素晴らしいお話をしてくださいました。 

・今の自分のニーズに合っていた。欲しい情 報が満載でした。 
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・午前、午後 4 人の講師の方が、持ち時間 がちょうど良かったです。発表する方は短時間でまとめる

のは大変だったようですけど、変 化があり飽きませんでした。 

・ 講 師 の 方 々 の お 話 は と て も 勉 強 に な り ま し た 。 た だ 読 書 バ リ ア フ リ ー だ け で な く 、 差 別 解 消 法 や 合

理的配慮もお話していただきたか ったと思います。 

・ ど の 講 義 も わ か り や す く 、 多 く の こ と を 教 え て い た だ き ま し た 。 学 校 に 持 ち 帰 っ て 生 か し て い き た い

と思います。 

・読書困難な人々はたくさんいて、今日は、興 味はあったが学ぶこと ができなかったディス レクシアの

話 を 聞 く こ と が で き て 良 か っ た 。 視 覚 障 害 の あ る 方 へ の 音 訳 ボ ラ ン テ ィ ア 、 難 病 患 者 へ の 読 み 聞 か

せ 、 認 知 症 の 方 へ の 読 み 聞 か せ の 活 動 を し て い る が 、 今 日 の 講 座 を 活 か し て 、 仲 間 と さ ら に 読 書

バリアフリーについて求めていきたいと思います。 

・ わ い わ い 文 庫 と い う 名 前 は 知 っ て い ま し た が 、 詳 し く 理 解 し て い な か っ た 。 今 回 参 加 で き て 大 変 良

かったです。 

・興味が強くある分野。先生方が 一生懸命やってらして、更に経験を教えてくださる。 

・ 現 在 共 生 社 会 に 向 け て 、 様 々 な 合 理 的 配 慮 や 意 思 疎 通 に つ い て の 取 組 が な さ れ て い る 。 読 書 バ リ

アフリーについては、よく知らな かったので 、素晴らし い取組を知 ることがで き良かった。また開催 し

て欲しい。 

・ 実 際 に 支 援 が 必 要 な 子 ど も た ち と 接 し て いる 方 の 話 を 聞 く こ と が で き て 良 か っ た 。 学 校 の 先 生 や 学

校 で 読 み 聞 か せ な ど の 読 書 活 動 を し て い る 方 の 話 を 聞 く こ と は あ る が 、 特 別 支 援 の 現 場 で ど の よ う

な 工 夫 や 考 え で 活 動 し て い る か は 、 初 め て 聞 い た 。 地 元 の 学 校 の 特 別 支 援 学 級 の 先 生 に も 話 を し

てみたい。 

・実際にマルチメディア DA ISY を活用している方の話 が聞けて勉 強になった。特別支援 学校での読

み聞かせについて興味があったので、勉強になった。 

・ 大 学の 先生 の お 話 は、 実 務 の 不安 を 解決 させ て く れまし た 。 そ れぞ れ の 事 情に そ っ て、図 書 館 で で

きる事は PR して進めていきます。 

・ わ い わ い 文 庫 の 活 用 、 学 校 図 書 館 の 整 備 な ど 、 自 分 が 為 す べ き 課 題 が 自 分 の 中 で 明 確 に な っ た 。

マルチメディア DA ISY 図書、少 々使っています。もっと使います。 

・このような講座は地方では少ないため。 

・ 学 習 障 害（ LD ） の 事、 ま た 、 読 み 書 き 障 害に つ い て 、専 門 科 以 外で も 聞 け る 講 座 は 今 ま で な か な か

な か っ た ので 、 と て も 満 足 で き ま し た 。 障 害 が あ る 子 ど も を 育 て てい る 親 で も 受 け ら れ る 講 習 会 が も

っと増えると、とても助かるし、励 みになると思います。 

・ こ の 講習に 参 加 するま で「 わ いわ い 文 庫」 、 「 読 書バリア フ リ ー研究 会 」 と い う も の を 知 ら な か っ た の

で 、 と て も 新 鮮 に 話 を 聞 く こ と が で き ま し た 。 自 分 の 子 ど も は 発 達 障 害 が あ り 言 葉 も 話 せ ま せ ん が 、

本 の 読 み 聞 か せ は 大 好 き な の で 、 自 分 が 読 ん で あ げ な い と 読 め な い で す が 、 こ う い う も の が あ る と

知ることが できたので、今後の子 育てに活用できたらと思います。 

・ 障 害 の あ る 子 ど も た ち へ の 読 書 環 境 ・ 支 援 に つ い て 、 こ の よ う な 研 修 が あ ま り な く 大 変 あ り が た い

で す 。 基 本 的 な 考 え 方 や 障 害 の 理 解 に つ い て 、 ま た 事 例 に つ い て も 多 く 紹 介 し て い た だ き 、 今 後 の

実 践 に 役 立 て た い 内 容 が た く さ ん あ り ま し た 。 周 り の 教 員 に も 今 回 の 内 容 を 紹 介 し た い と 思 い ま

す。  

・ 地 方 に 住 ん で い る と 、 こ の よ う な 研 修 の 機 会 は ほ ぼ あ り ま せ ん 。 今 回 参 加 さ せ て い た だ い て 、 貴 重

な お 話 を 聞 か せ て も ら え て と て も 勉 強 に な り ま し た 。 素 晴 ら し い事 業 だ と 思 いま す 。 お 二 人 で こ れ だ

けのことを なさっていることに驚 きました。お体にお気 をつけてお仕事がんばってください。 

・「わいわい文庫」を聞いたこと は あったのですが、なんだか分からずやっと理解できた。 

・ 子 ど も の 読 書 推 進 の 活 動 を し て き ま し た が 、 今 回 初 め て 参 加 し ま し た 。 バ リ ア フ リ ー の 読 書 に 関 し

て 大 変 見 聞 が 広 が り ま し た 。 ま た 、 お は な し 会 の 実 践 の お 話 は 、 こ れ か ら の 活 動 の 参 考 に な る 良 い

機会でした。青森で開催していただき、ありがとうございました。 
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・ わ い わ い 文 庫 の 存 在 は 知 っ て い て も 、 実 際 ど の よ う に 活 用 で き る の か 、 導 入 す る に は ど う し た ら い

いのかが、今ひとつ具体的にイメージできずにいました。今日の講 座は大変参考になりました。 

・1 コマ 50 分だったの で、集中して全部聞くことができた。 

・ ど の よ う な 障 害 を 持 っ た 方 が ど の よ う な ツ ー ル を 必 要 と し て い る の か 実 践 例 を 交 え て 教 え て い た だ

け た の で 、 具 体 的 な 活 用 法 が イ メ ー ジ し や す か っ た で す 。 法 律 の こ と な ど は 勉 強 不 足 で 初 め て 聞 く

法律名も多くありましたので、教えていただいた内容を元に調べてみたいと思います。 

・ 私 が 知 ら な か っ た 本 や わ い わ い 文 庫 の 情 報 を 知 る こ と が で き た か ら 。 ま た 、 他 の 学 校 の 取 り 組 み を

知ることが できたから。 

・ 学 習 障 害 に つ い て 知 り た く て 参 加 し ま し た 。 今 ま で 苦 行 の よ う な 勉 強 を さ せ て い た と 反 省 し ま し た 。

高校生への支援の仕方についてもお話がある と良かったです。 

・未記入 1   
や や 満 足 の 理 由  

・学習障害についての河野先生の お話を詳し く知りたか ったです。時間をかけて講座を組んでいただ

き た い し そ の よ う な 時 は ま た お 話 を 聞 き た い 。 特 別 支 援 学 校 で の 読 み 聞 か せ 、 と て も 興 味 深 か っ た

です。実際 のお話し会 を体験したかったです。 

・ 読 書 バ リ ア フ リ ー 活 動 の 内 容 は 、 よ く 分 か り ま し た が 、 読 書 バ リ ア フ リ ー 法 が ど の よ う に 環 境 整 備 さ

れていくの か、もっと詳しく知りたかった。 

・ 学 習 障 害、 読 み 書 き 障 害 、 言 葉 と し て は 知っ て い ま したが 、 少 し は 理 解 で き る よ う に なっ た か な と思

います。と ても勉強になりました。 

・障害のある子どもさんに読み聞かせをしている方の話 を聞けたの が良かったです。学習 障害のこと

がよくわか った。わか りやすかったです。 

・未記入 2   

 

３．その他、お気づきの点がございましたら何でもお聞かせ下さい。 

・ありがとうございました。 

・読書バリアフリー研究会の熱意に感動しました。 

・学習障害と診断（判定？）されず、ボーダーラインと思われる子の心を育てたいと、本読み（読み聞かせ）を

しているが…その効果は？DAISY 図書の与え方は…？ 

・今回初めて参加させていただきましたが、とても様々な手法があることが分かりました。次回もぜひ学習し

たいと思いました。また開催してくださるようお願いいたします。 

・タブレットで利用するための無料のアプリがあるといいなと思いました（学校ではすぐにアプリを購入できな

い場合もあるため）。タブレットで利用する場合の説明書もあるといいなと思いました。 

・勉強の機会がどんどん増えると嬉しいです。 

・財団の活動についても良く知ることができて良かった。 

・もっと多くの方々に知ってもらいたいなと感じました。 

・青森で開催してくださりありがたかったです。なかなか中央（東京）には行けないので。特別支援学校での

読み聞かせ会（おはなし会）はこれから開発するところです。 

・このような研究会、研修会をもっともっと開催して欲しいです。 

・とてもためになりました。父兄や友人に紹介していきたいと思います。 

・大変勉強になりました。 
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・日本を代表する企業としての、こういった姿勢を拝見できて良かったです。以前光明学園の田村先生からこ

の活動のお話をうかがっており、興味がありました。最前線で努力されているお二人を知り、田村先生が推

す気持ちが分かりました。 

・なかなか出会えない機会に参加できて良かったです。先生方の一生懸命さに頭が下がります。青森まで来

ていただいてありがとうございます。 

・学校や行事の説明ではなく、わいわい文庫をどのように使っているか具体的なことをもっと聞きたかった。

佐藤先生の愛情や活動のあくなき好奇心に刺激を受けた。成松先生、河野先生の専門性の高い内容をわ

かりやすく説明していただいた。支援方法も具体的で大変良い内容だった。もっと聞きたいと思った。 

・いろいろな見本（iPad）を触ることができて良かった。 

・青森では勉強のチャンスがないのでとてもためになった。 

・読書バリアフリー研究会のことをもっと早く、詳しく知っていたらと思いました（市民図書館のライブラリーフ

レンズ例会で知りました）。次回機会がありましたら、またぜひ参加させていただきたいです。 

・個人情報保護があるので、仕方ないとは思いますが、できれば現場の様子を味わえる動画などあればいい

と思いました（子どもたちの様子）。 

・ 読 書 バ リ ア フ リ ー 法 が 成 立 し た と い っ て も 、 定 着 す る に は 、 何 年 か か る の だ ろ う 。 今 回 参 加 し て 、

知ることが できて本当に良かったと思います。 

・未記入：18  
 


